

40 años del Magíster en Bioestadística: Algo de su historia

FRANCISCO CUMSILLE G.*

PROFESOR COLABORADOR ESCUELA DE SALUD PÚBLICA
FACULTAD DE MEDICINA, UNIVERSIDAD DE CHILE

En estas apretadas líneas trataré de resumir los principales hitos que han marcado la historia del Programa de Magíster en Bioestadística de la Escuela de Salud Pública, el que a la fecha cumple 40 años de vida desde su inicio el año 1983. Sin duda, la historia de este exitoso programa hace parte de varias otras historias, como los gloriosos 80 años que nuestra Escuela de Salud Pública cumple este año.

Desde su creación, la Escuela incluyó Bioestadística entre sus disciplinas relevantes como soporte al desarrollo de la investigación de variados problemas sanitarios que enfrentaba el país, como también incorporándola en la enseñanza de los estudiantes de las carreras del área de la salud. Además de estas labores en investigación y docencia en pregrado, en los años 60 se crea la Licenciatura en Bioestadística como un programa de postgrado, el cual, junto a la Licenciatura en Salud Pública y otras, forma parte del cuerpo de programas de postgrado de nuestra Escuela en ese entonces. La Licenciatura en Bioestadística se interrumpe el año 1973, a diferencia de la de Salud Pública que continúa hasta transformarse en el actual Magíster en Salud Pública, a partir de una reforma universitaria (1981) que define los programas conducentes a los grados académicos de Licenciatura (pregrado), Magíster y Doctorado.

Otra historia relevante para explicar la del Magíster en Bioestadística dice relación con el desarrollo de la Estadística a nivel del país. En efecto, en la década de los sesenta la Universidad de Chile crea la primera carrera de pregrado en Estadística, y en ese mismo período la Organización de los Estados Americanos (OEA), en convenio con la Universidad de Chile y el auspicio del Instituto Interamericano de Estadística, establece el Centro Interamericano de Enseñanza de Estadística (CIENES) con sede en nuestro país. Su misión era fomentar la enseñanza y desarrollo de esta disciplina en Latinoamérica, y entre sus programas principales se cuenta el Master en Estadística Matemática. Estos programas, de los cuales formo parte, fueron la semilla que da cuenta de la masa crítica que dispone el país en la actualidad, donde muchas Universidades ofrecen programas de pre y post grado en esta área.

No es posible contar estas historias si no existirían personas ligadas a ellas. En la primera destacan un grupo de médicos que dan los primeros pasos en esta disciplina, liderados entre otros por la Dra. Erika Taucher y el Dr. José Miguel Ugarte. De la segunda historia

es justo destacar al Dr. Claudio Silva y la Profesora Julia Jadue, quienes se integran a la Escuela de Salud Pública y dan forma a la que fue la Unidad de Bioestadística y Demografía, la que luego pasaría a llamarse División de Bioestadística y Demografía. De la segunda historia hace parte también la Dra. Taucher ya que cursó el Programa de Master del CIENES.

A partir de estas historias podemos referirnos al Programa de Magíster en Bioestadística. El año 1981 le presenté al Director de la Escuela en esos momentos, Dr. Ernesto Medina, una propuesta para crear dicho programa, la cual tuvo una excelente acogida dando “luz verde” para su formalización ante las autoridades universitarias. Al año siguiente es aprobado como programa de postgrado de la Universidad, lo que permitió iniciar con el proceso de promoción a nivel nacional e internacional. Al momento de la presentación a la Dirección ya se contaba con el apoyo del CIENES, cuna de muchos de los futuros profesores del naciente programa. Este auspicio del CIENES, como organismo de la OEA, permitió realizar una extensa promoción a nivel internacional, y además comprometió la participación de uno de sus principales profesores, Don Emilio Ellena, como profesor de Muestreo del Programa. Mención especial para el Dr. Claudio Silva quien tuvo un rol relevante, no solo en la elaboración de la propuesta, sino que también en el desarrollo del programa por varias décadas.

De esta forma se entrelazan las historias anteriores. El año 1983 ingresa la primera cohorte de estudiantes, superior a veinte, donde participan varios alumnos de otros países, lo que fue una característica relevante durante muchos años: Argentina, Colombia, Perú, Uruguay, Brasil, República Dominicana por nombrar algunos. Otra cuestión importante a destacar fue la convicción de que, estando inserto en la Escuela de Salud Pública de la Facultad de Medicina, debía tener una orientación que preservara esta condición, por los que cursos como Salud Pública, Epidemiología y Demografía fueron incorporados en la malla curricular.

Ésta es la historia que nos lleva a la creación del Programa de Magíster en Bioestadística. Hasta ahora han egresado (con tesis concluida) un total de 174 personas, donde varias de ellas han continuado sus estudios en programas de Doctorado en Bioestadística en diferentes universidades de Estados Unidos, España, Brasil y Chile, entre otras.

*Profesor Escuela Salud Pública 1974-2004. Fundador y Director Magíster en Bioestadística 1983-1999. Jefe División de Bioestadística 1988-1991 y 1994-1999. Subdirector Escuela Salud Pública 1999-2004. Cofundador Doctorado en Salud Pública.
pancho.cumsille@gmail.com